



【特別寄稿】 REPORT日本スキー研究会

文=志賀仁郎

国際化・ジャッジの質の向上、
そしてスキーファンのために。
技術選は何を目指すべきなのか



今シーズンの終わりも間近かになった
4月16日から18日にかけて、
長野県野沢温泉村で日本スキー研究会が開催された
日本スキー連盟教育本部の首脳と有識者が集まり
教育本部の今後の方針を決定するこの会議で
議題の中心となったのは
「技術選を今後どうするか」ということであった。
日本スキー研究会に参加した志賀仁郎が、
そこで提示された技術選の課題について、
スキージャーナリストの立場からの提言をする

技

術選は、野沢温泉で再生され、国際的にも認知されるであろう行事となつた。日本のスキー界には、ここから始まる次の時代に向けて、技術選をどうするかを考えることが求められている。

日本に発想を生み、日本にしかなかつた技術選という競技会は、新しいスタイルのスキーの競争として、この数年ヨーロッパ、アメリカの人々の関心を集めようになつた。かつてヨーロッパの人々は、日本にしかない競争があり、その競争で認められたスキー選手たちが、オリンピックやワールドカップに出場する選手よりも高い人気があると聞いて、「そんな馬鹿な」と驚き、日本の特異なスキ界に戸惑っていたのである。しかし、その技術選が、世界最大のスキー・マーケットとなつた日本のスキー界の動向を左右するイベントである、とする情報が伝えられるに及んで、にわかに関心を集めようになつたのである。

5年前、オーストリア、イタリア、フランスから12人のスキー選手が外国人選手として初めて技術選に参加。オーストリアのスキー教師、フランチスカ・クラスニツァーが、女子第一位となる。そして翌91年には、ワールドカップのスラローム・チャンピオンであったマテヤ・スヴェートが参加し、女子の第一位となる。以来、ヨーロッパ、アメリカから数多くのトップスキー選手たちが参加し、技術選の上位を奪うるという状況が生まれている。その結果は、ストレートに日本のマーケットに反映して、彼らを送り込んだスキーメーカーの製品の売り上げを伸ばしている。現在の技術選は、誰がうまいスキーなのかを見極める競技会であるとともに、スキーユニバーサルの動向を左右する、新製品の発表会としてスキーチャンピオンとなるはずである。

私は前回(小説5月号)の中で、技術選の未来へ向けての提言を行なったが、その提言

の中では技術選は将来、全日本スキー技術選と国際スキー技術選のふたつのイベントにわけるべきだと述べた。その題旨は、「技術選を全日本技術選と国際技術選にわけて開催したらどうか」。日本のスキーの風土の中で醸成された、日本のスキー選手の頂点を選び出す全日本選手権を行ない、そこで上位を占めた何十人かを、外国人選手たちが出場する国際技術選に日本の代表として出場させる」という考え方であり、この分離が行なわれるようになれば、今年、野沢での技術選に感じられたシラケムードも払拭されるだろうとしたのである。

この私の提案は、過日、野沢温泉で開催された日本スキー研究会のテーマのひとつとして活発な論議が交わされることになった。果たして国際技術選は、開催できるだろうか。開催するとすれば、どんな問題が派生するだろうか。いずれ、国際技術選は開催されなければならぬないだろう。その時のために、充分な検討を行なつておく必要がある。このような考え方があるが、日本スキー研究会での合意となつた。

5年前、八方尾根での技術選で、渡辺一樹と佐藤謙がトップを争つた、あのムードが再現されるはず、とする意見と、この数年、海外からの一流スキーヤーの参加によってうながされた、日本人スキーヤーの技術水準の上昇がストップするのではないかとの危惧がある。そしてスキーメーカーが、この競技会への対応に消極的になるのではないかとする考え方もある。論議は、技術選を新しい魅力ある競技として、スキー先進国の人々にも認められる大会にするために、どう改善し、どのような条件が整つた時に分離に踏み切るべきかといふ積極論と、折角ここまで熟成してきた技術選を、何故手直しする必要があるのか、何故分離する必要があるのか、とする消極論に分かれただけである。

今すぐには実現できそうもないとする現実論の前に、私は先月号で次のような折衷案を提示している。「そもそも、国際技術選の開催が不可能であるとするならば、暫定的な方法として、現在の競技方法をそのまま残し、企

外

国人の参加を認めたときに、技術選は新たな軌道に乗つた。メーカー側の対応は、その軌道に合わせてのもので、そのメーカーの努力で有力な外国人選手が出席する様になつた。ここで「全日本のタイトルは日本選手に与え、外国人選手の順位は別枠として公表する」という考案が行なわれるようになれば、今年、野沢での技術選に感じられたシラケムードも払拭されるだろうとしたのである。

この私の提案は、過日、野沢温泉で開催された日本スキー研究会のテーマのひとつとして活発な論議が交わされることになった。果たして国際技術選は、開催できるだろうか。開催するとすれば、どんな問題が派生するだろうか。いずれ、国際技術選は開催されなければならないだろう。その時のために、充分な検討を行なつておく必要がある。このよう

かつて、フランスのナショナルチームが崩壊した時、フランスのメーカーは、それ以前世界のトッププレーヤーとして人気のあったレス・モニターとして大きなボスターで自社の宣伝に使うといったやり方で、自社のブランドで行なわれた国際技術選手権は、海外のブランドにどつても魅力のあるタイトルになるはずである。

日本で行なわれる国際技術選手権は、海外の人々の口に登る日は必ず来ると言える。

「ギゼン」という言葉が世界中の人々の口

日本スキー研究会の論議の中では、技術選手をさらに前進させるための具体的な提案がいくつか提出された。そのひとつは、もう一度、種目を見直す必要があるのでないかという提案であった。そして、より斜面の難度を高めるとする考え方も出されている。野沢での技術選手権の話題は、斜面の難度を高める上で、より高い技術を導き出す種目の設定によってもたらせられたとする認識に立ち、次回からは、その斜面の難度をさらに高め、地形のうねりやねじれといった斜面状況を生がしたコースで競技を行なう、とする合意が得られたのである。



前回

岩瀬での技術選手権が終了したときについにあつた五つの問題点のうち、斜面の難度を高める

こと、種目の見直しを図ること、出場者数を絞り込むことの3点については、野沢での技術選手権で満足できる状況になり、残る審判員の再教育ということとも、ほぼ納得できるレベルにあつたと報告した。今年の技術選手権が終了した時に行なった、審判員たちとの座談会（小誌5月号）の中でも、審判員の自信が読み取れたことと思う。しかしながら、その後公表されているのである。

これらの、すぐにも解決可能な諸問題には、今後すみやかに改善がなされることを期

①審判員はどのような基準で選ばれているのか
②審判員の中にはメーカーとのつながりの強い人物がいる
③審判員の中に、外国人や外部の有識者を入れるという考えはないのか
④審判員の採点に疑問や不満がある場合に、チエックする機関はあるのか

⑤審判員を増員して、精神的、肉体的な負担を軽減することを考えるべきではないか
現在の審判員は、元デモンストレーターで、強化コーチあるいは専門委員の資格を持つベテランたちが主流である。また、デモンストレーターの経験を持っていない何人かは、オ

競問とされる点を整理してみよう。

さるにこの数年、選手などで問題となる最難種目の大回転の扱いをどうするかの論議がなされ、廃止してはどうかという意見を含めて、多くの意見が提出された。「スケート順は、それ以前に終了した段階での成績順に並べる」といった案や「大回転は順位の採点には加えず、エキシビションレースのような形式だけで行ない、別途に大回転だけ切り離して表彰をする」といった案や「大回転を最終日の最終種目として開催し、別途に表彰するというプランに賛成したい。そうすれば従来のように転倒やコースアウトで、それまでの全ての成績を失う、という選手たちの心理的な不安を解消でき、大回転はより華やかでスリリングな種目となるはずである。」

また、各種目のスタート順も「前年度の成績に応じたシード制」が検討されていいとの意見が、大回転のスタート順の話の際に提案された。他に、予選の成績によつて準決勝のシードを決め、準決勝の順位によつて決勝のシードを決めるという方式が、より公正な採点を可能にするのではないかとする意見も出されているのである。

これら、すぐにも解決可能な諸問題には、今後すみやかに改善がなされることを期



ある。メーカーとのつながりを断つて、というところには、ないものねだりにしかならないはずだ。私は、この問題は審判員に選ばれた人の自覚と自制の問題だと考えている。彼らは、日本スキー界の将来を担うエリートなのだから

(3)の審判の外部からの導入の問題は、もしも国際技術選というものが発案され、実現するためには、当然考慮されなければならない

デーマであろう。かつて私は、前走者として参加した、何人かのオーストリア、ブンデスハイムの名手たちに、審判をやってみたいかと聞いたことがある。彼らの何人かは、「もしも要請があつたなら、ぜひやってみたい」と語っている。彼らの視点で採点したら、また新しい技法となる要素が発見されると思う。

④の審判員を監視するシステムを、という提案には、現審判員たちの「それなら、その人たちにジャッジをさせたら良いではないか」という反発が予想される。相撲の検査役のような存在は果たして必要なだろうか。現行の審判長と5人の審判員との間に信頼関係がある限り、その必要はないと考えるのだが……。八方尾根や野沢温泉なら、あの大観衆が集まるけれど、そんなに遠い、行くのがお金のかかる場所へ移つたら、誰も見に行きませんよ。それは、大騒ぎや網張、そしてルスツで技術選をやつたときの、あの寂しさでもうSAJたつてわかっているのではないか」というのが、一般的な意見であろう。もしも、ルスツリゾートでの開催がすでに動かないものとするならば、SAJはどういうふうな対応で、第33回技術選を野沢での成績を越えるものに仕立て上げるのだろうか。

⑤の審判員の増員の問題は、そのとおりとかなり過酷な作業であろう。この際、審判員選出の明確な基準を作つて、より多くの人材を確保し、その上で充分な教育・研修の期間をうけて、より公正なジャッジの実施を望めないだろうか。

⑥のメーカーとの関わりの問題は、重いテーマであろう。「審判員のほとんどが、関連メークーのひもつきではないか」という指摘もあり、あるSAJの役員は「審判員の中に人は、メーカーから『苦労さん』料が支払われている」という人すらいる。こうした事実は、技術選に対する不信感として、浸透しているように見える。審判員の選択に対しては、より慎重に透明性を確保してほしい。しかししながら、審判員に指名されるレベルにあるスキーヤーが、業界とのつながりをまったく持っていない、などとは考えにくい状況が

りやすいものにすることが必要であろう。選手の性と名などを読み上げ、所属チーム名を伝えることなどはすぐでも可能であろう。各段階でのスタートリストも、無料で配布することも検討されて良い。

技術選の盛り上りは、コースを開むファンの数と、その声援によって得られるはずのものであるからだ。SAJは、開催地の組織委員会の再考を求める声及び、開催地の組織委員会の再考を求める声

日本スキー研究会での私の提案は、来シテズンの全日本技術選、デモンストレーター選考会を終えた後の日程で、国際技術選を野沢温泉で開催する、というものである。そして、国際技術選は全日本技術選の日本人候補選手(約20名程度)と海外からの招待選手20名程度の参加者で行なう。審判員の中には、海外からの審判員と話しあつてより良いものとする、といったものであつた。ある委員からは、オーストリア、フランスといった地域のスキーヤーにも呼びかけてインターナショナルに参加した全ての国々の人々を集めたら、という意見も出され、日本スキー研究会のメンバーたちは、その国際技術選の実現に積極的な姿勢を見せていた。

技術選の将来をどう見据えらるべきかの論議は、この委員会での討議をキッカケとして、更なる高まりを見せるに違いない。今、時代は価値が進み、北海道3泊4日で3万円台というような格安ツアーやある「ルスツを見よう!」といったプランを、SAJは考えてみるべきだろう。

技術選をどうするかという論議の中に、一般的のファンに対するサービスを内考しなければという意見も多く出されている。従来、技術選はファンに対するサービスがまったくない競技会であった。スタートリストも与えられず、わけの分からぬロードマップ方式に戸惑い、聞きとりにくいアナウンスに耳をそば立て、とファンにとってこの競

【日本スキー研究会】

SAJの教育本部主催の会議で年に一回シーズン終了の時期に開かれている。参加者はSAJ副会長、理事、教育本部各委員長、歴代教育部長を含む顧問、アドバイザーで約20名程度の構成となっている。

教育本部の方針、方向を決める重要な会議である。

二　二　二　私は国際技術選開催へ向けての新提案

野沢温泉の人々との雑談の中から生まれた、いか、そのプランを野沢温泉の人々と語り合つたのである。